

LA VERDAD

SEMANARIO REPUBLICANO

Salamanca: trimestre, . . . 1'25 pts

— un año. 4'50

Fuera, trimestre. 1'50

— un año. 6

PAGO ADELANTADO

Año I

Salamanca 31 de Octubre de 1909.

Núm. 2.

EL RETO DE MAURA

Ya lo ven nuestros correligionarios.

Maura, el soberbio y olímpico Maura, no quiere convencerse de que la opinión entera le rechaza y le odia, y continua retándonos, desde la oposición, tanto como nos agravió desde el poder.

Forzado á abandonarlo, por el soberbio puntapié que le ha aplicado la Europa culta y liberal, apenas caído, levévese airado contra los que le terribaron y lanza á los cuatro vientos el grito de *Guerra á la libertad!*

Bien hace Maura en desafiarnos.

Desde las alturas á donde le enumbraron nuestras torpezas, nos ha visto tímidos, cobardes, sumisos, muertos de miedo, dispuestos á escapar en cuanto hubiera el mas pequeño indicio de que contra nosotros enfía.

Nos ha visto callar ante sus desmaes, en ocasiones tan tremendas como las que recuerdan los nombres ágicos de Salamanca, Jumilla, Ine sto, Osera y tantos más.

Nos ha contemplado convertidos en pedro negando á Cristo, durante los terribles sucesos de la semana trágica de Barcelona y los fusilamientos Ferrer y de Clemente García.

Bien hace Maura en retornos. Para mostrarse uno valiente, no hay como conocer la cobardía, el miedo del adversario.

¡Republicanos! A recoger el reto de Maura, reorganizando de ahora para siempre nuestras huestes, como nos le el insigne Nákens, esto es, escindiendo de personalismos que nos dividen y debilitan y poniendo los, en todo momento, abnegación, patriotismo y desinterés.

Y, por lo que hace á Salamanca, ya se inicia por los elementos convocadores el movimiento, el «Comité republicano» tiene la palabra.

a farsa de siempre

terminaron ya las llamadas elecciones provinciales.

Salvo en muy contadas localidades, el problema de la renovación biena la Diputación, se ha resuelto por el editado sistema de los *arreglos*, llevados á cabo con mayor ó menor buena

fé, por los mangoneadores de la política provincial.

Decir que fueron *elejidos* fulano, zutano y perengano, cuando no hubo votación verdad, sino una farsa de ella, una ridícula y grotesca caricatura del ejercicio del nobilísimo derecho de sufragio, equivale á la más descarada de las falsedades.

Si hubo *arreglos*, en muchos pueblos, y por ahí lo pregonan los candidatos triunfantes y los derrotados, no ha habido, en realidad, pronunciamiento de voluntades, si no solo *comedia electoral* representada, una vez más de manera escandalosa, que viene á afirmarnos más y más en nuestra creencia de que la voluntad nacional de España, solo se manifiesta con alguna garantía de seriedad, en las elecciones que se realizan en las capitales y pueblos de importancia, porque solo en ellos se vota; porque en los pueblos hay *arreglos* casi siempre y ejerce más directa é inmediata presión el Gobierno civil, y porque, no siendo en las poblaciones de alguna importancia, si alguna vez se vota el votante, salvo excepciones rarísimas, jamás ejerce el derecho de sufragio, sino que realiza, humilde ó cobarde ó ignorante, el mandato de quien le paga, le obliga ó le sugestiona.

Jurarán por su honor, los candidatos proclamados, que han tenido los votos de esos pobres campesinos que figuran en sus actas?

Y con este sistema de los *arreglos*, que hágalos quien los haga, son una vergonzosa manifestación de caciquismo y revelan siempre la mentira burda de las elecciones en la población rural; con esto, hay que acabar de una vez y para siempre.

Aunque no hubiera otra razón que esta, nosotros los republicanos, amantes de la pureza del sufragio y del libre ejercicio de los derechos de ciudadanía, debiéramos de luchar siempre, con candidatos propios, fuera cualquiera el resultado y sea cualquiera la elección á que se convoque.

Esta sería, por lo menos, una forma de propagación de nuestros ideales, un medio para dignificar á nuestros conciudadanos de los pequeños pueblos, que acostumbrados á ver siempre á «los mismos perros con diferentes collares», según la frase vulgar que en ellos impera, han perdido toda noción de lo que es y de lo que significa el ejercicio de los derechos políticos, que tanta sangre costaron á sus antepasados.

POBRECITOS

De todos los proyectos que el odio de Maura tenía en cartera, para lle-

varlos á la realidad, parece que el único que se salvará es el del aumento de sueldo á los Gobernadores de provincia.

¡Pobrecitos Poncios! Apenas si tienen para poder vivir. Y son tantas y tan grandes las responsabilidades que sobre ellos pesan; es tan importante la misión que les esta encomendada, que, la verdad, no sabemos como hay quien pretenda ser gobernador de provincia, con el *exiguo* sueldo que les está asignado.

De algunos se dice que obtienen un sobre sueldo, mas importante aún que el sueldo, mediante ciertas permisiones é insignificantes tolerancias que otorgan.

Pero, aun asi, ya los habeis visto, Hay algunos que no tienen... *ni para tabaco*.

Y hay que hacer que fumen buenos habanos, aunque tenga que abonarlos el país.

EL PRECIO DE UNA RETIRADA

Llegan hasta nosotros rumores que de confirmarse, y esto lo hemos de ver muy pronto, envuelven verdadera gravedad, porque demuestran, una vez más, el respeto que á los políticos monárquicos merece la administración de los intereses que les están encomendados y como se reparten estos modernos fariseos las vestiduras del Cristo del siglo XX.

Según parece, en una de las últimas reuniones de la Diputación provincial, fué acordada la creación de una plaza de Inspector de los establecimientos de Beneficiencia de la provincia, dotada con el haber anual de tres mil pesetas y algunos otros emolumentos.

El hecho, en sí, no tendría nada de particular, si, en efecto, la tal plaza fuera necesaria y la creación respondiese al deseo de mejorar los servicios públicos provinciales.

Pero, ¡ay! que, según nos dicen, ni la plaza es precisa, porque el cargo de Inspector Delegado de los establecimientos benéficos de la provincia lo ejerce un Diputado, ni su creación responde á otro deseo que al de compensar, en cierta manera, al Diputado actual D. Telesforo Rodríguez de Dios, del *sacrificio* que se impuso, renunciando á la reelección, para que no sufriera el bochorno de la derrota su íntimo amigo D. Jesús Sánchez y Sánchez.

Y esto, de resultar cierto, que pronto hemos de verlo, merece que Salamanca entera, no ya solo la capital, sino la provincia toda, se levante en masa contra

esos desaprensivos que invierten el dinero del pueblo en comprar, de una manera indirecta, actas de Diputados, para sus colegas.

Por honor de D. Telesforo Rodríguez de Dios, á quien siempre tuvimos en un concepto bastante mas elevado del que nos merecen algunos de sus compañeros de Diputación, conviene que estos rumores se desmientan.

Y esperamos que D. Telesforo se servirá desmentirlos.

ARMA AL BRAZO

Nos hallamos en uno de los momentos mas solemnes y culminantes para la vida de nuestra nación.

El dilema esta planteado y la resolución es ineludible: ó España se decide á entrar en el concierto europeo, marchando por las vías de la civilización y del progreso, ó nos colocamos al nivel de los moradores del Riff.

Si los liberales que disfrutan hoy el poder, piensan alto y son hombres de arresto para rechazar toda imposición contraria á un avance, caminaremos hacia Europa, con solo conservar nuestras escasas libertades y cultivar la inteligencia popular para elevarla al nivel de los pueblos cultos.

Si, por el contrario, los liberales se detienen y Maura llega á consumar el golpe de Estado que preparaba en favor del absolutismo, ocupando de nuevo el poder, retrocederemos hacia el Africa.

La incultura ha sido siempre el mejor abono para el absolutismo; y ciertos poderes y determinadas instituciones, que son incompatibles con la instrucción del pueblo, necesitan mantenerla á todo trance, como alimento indispensable á su vida.

La España negra; la España de la tradición, alentada por la política de retroceso del último gobierno conservador, no se oculta ya en sus guaridas, sino que trabaja en plena calle, á la luz del día, invadiéndolo todo, retando y provocando, envalentonada y dispuesta á ahogar en sangre, si es preciso, á la España del porvenir, á la que trabaja para engrandecerse, á la que aspira á ocupar un puesto entre las naciones civilizadas.

Los que formamos parte de esa España progresiva, los que ama-

mos la libertad, los que no queremos, ni podemos consentir que nuestra patria sea un nuevo borron de Europa, no debemos descansar, ni menos dormirnos sobre laureles que no hemos conquistado, que no hemos sabido conquistar.

Permanezcamos siempre arma al brazo, si queremos ser ciudadanos dignos de un pueblo libre.

¿Sainete ó tragedia?

La escena representa una oficina pública que bien pudiera ser la Administración de consumos del Ayuntamiento de Salamanca.—Mesas, sillas, estanterías, muchos papeles, inútiles.

Personajes: un cabo y un sargento. Después, guardias, porteros, ordenanzas, personal vario, la mayor parte como los papeles, inutil tambien.

Al descorrerse el telón, aparecen en escena el cabo y el sargento solos. El primero de pie ante una mesa, en la que escribe el sargento. Este escribe que te escribe.

Sargento.—Eso último que acabas de decir, no puedo consignarlo.

Cabo.—¿Porqué razón?

S.—Por la sencillísima de que se ha acabado el papel que estaba destinado á tu declaración y no cabe más.

C.—Pues si cabe ¿No hay mas papel en la casa?

S.—Ahí tienes el expediente. Debiste tu declarar el primero, se dejó una hoja en blanco para tu declaración, y ya lo ves se ha concluido la hoja.

C.—Bueno, pues hágalo usted constar en el márgen, que lo mismo dará firmar en un sitio que en otro.

S.—Hombre, nó: eso resultaría muy feo.

Hablan un momento en voz tan baja, que el espectador no percibe de sus palabras, más que un leve rumor.

S.—(ya en voz alta) Lo que hay que hacer es esto.

Y á continuación rompe en varios pedazos la declaración del cabo.

Este se abalanza hacia el sargento pretendiendo sujetarle por el pescuezo, ó por donde puede.

El sargento se levanta para defenderse. Gritos, voces, empujones, acaso alguna bofetada.

Aparecen los guardias y demás personal, á que al principio se alude.

(Telón lento)

El público desfila también lentamente preguntando:

—¿Que será esto?—

Y uno que parece estar en el secreto contesta:

—La solución en la primera sesión municipal.

HOJAS SUELTAS

De casualidad ha llegado á mis manos pecadoras un ejemplar de *Hojas sueltas*, editada en Badajoz, y repartida en...

rosa y profusamente, entre los socios del Circulo Obrero de esta Ciudad.

Yo no se hasta que punto deba autorizarse ni consentirse en una asociación esencialmente obrera, y desligada de toda etiqueta política y amante del orden y de la autoridad, el reparto gratuito de las referidas hojas que huelen que apestan á odio de secta y de partido, pero si sé, puedo asegurarlo, que la que lleva fecha del 21 del mes actual, ha producido, pésimo efecto entre la mayoría de los socios numerarios del referido Centro. Europa entera se ha conmovido ante el desenfadado régimen de arbitrariedad que mansamente, hemos soportado, en el cual se llegó á extremos inconcebibles, á hechos estupendos, cuya realidad, aún estando visible, resistese á creer.

Y entanto los periódicos liberales, aún los de más tibio liberalismo, se han visto obligados á soportar la escandalosa censura del satélite, del astro de «la revolución desde arriba», los periódicos neos, las *Hojas sueltas*, han tenido rienda suelta para ofrecer, aliados y en intimo consorcio con la ex-comunidad gobernante *Mallorca-Mula*, las más insensatas y furibundas acusaciones, llegando en sus ansias por anular los principios liberales y democráticos, no sin darselas de cultos y civilizados, á escribir párrafos tan vergonzosos como los siguientes:

«El que tenga obligación de leer los periódicos liberales no podrá menos de haber, durante la guerra, el encarnizamiento de hienas con que remueven los cadáveres de los héroes y dicen y repiten el número de muertos y heridos, y describen la manera del morir ó de ser herido, y no contento con esto exageran horriblemente y ponen 22 donde solo habia 4 y 14 donde solo habia uno. ¿Cualquiera diría que cada baja en nuestro ejército es un triunfo de los periódicos liberales! Así las ponderan y las abultan y las mienten, dándoseles un ardite de la ansiedad y angustia y dudas horribles de las familias.

¿Que por qué es eso, por qué pasa así? Por la sencilla razón de que los periódicos radicales consideran cada baja como una derrota del Gobierno y como una victoria propia y en razon de quebrantar al Gobierno y acercarse ellos al pastel del presupuesto, hacen mangas y capirotes de la verdad y les importan un comino las lágrimas y angustias de las familias de los soldados. Lo único que les interesa es el fondo de reptiles».

Para fondo de reptil, bien justificado por el instinto, no por la inteligencia, el del autor de los párrafos precedentemente copiados, cuya lectura se ha recomendado en el Circulo de Obreros de esta ciudad, sin que sepamos si su Junta Directiva, sanciona esas enormidades escritas, al estilo del presbítero Polo Benito.

La opinión sensata, la neutra, y hasta la refinadamente maurista, comprenden demasiado que esos injuriosos desahogos son tiros que se disparan... y salen por la culata.

A REIRSE TOCAN

Así se encabeza otro de los artículos de la Hoja suelta de referencia, para llamar al eximio novelista don Benito Pérez Galdós, el San Bruno del Parlamento y para decir que el autor de los Episodios nacionales lo único que ha hecho es escribir malas novelas como quien machaca un brebaje de botica.

Pase hasta donde pueda pasar, que se compare á don Benito con San Bruno, porque este santo, si la historia no marea, fué un príncipe alemán llamado *el Grande*, arzobispo de Colonia, duque de Lorena y se distinguió, como filósofo, por su ciencia y su bondad.

BATURRILLO

Bajo este epigrafe, se hincha el artículo...

calde de Londres es católico, apostólico, romano».

Muy bien.

Ese es un ejemplo de tolerancia, que seguramente no admitirían los directores de las Hojas sueltas, si para cualquiera población española se nombrase un alcalde, excelente administrador, pero que profesara la religión protestante.

Y... punto final.

lgo.

MENUDENCIAS

El obispo de Vich, celebró con un banquete íntimo el fusilamiento de Ferrer.

Hubo champagne, hubo brindis y otros excesos.

Lo que no hubo fué vergüenza, ni dignidad, ni espíritu de humanidad.

¡¡¡Oh la caridad evangélica de estos llamados ministros del Señor!!!

Los periódicos conservadores y reaccionarios siguen en la ingrata tarea de husmear, á través de la prensa extranjera, juicios y comentarios favorables para su conducta.

Y claro está: algunos encuentran porque en todas partes hay reaccionarios, aunque no tantos como en España.

Pero, hasta que compensen y contrarresten el cúmulo de cosas que contra ellos se han dicho, trabajo les mando.

La manifestación del domingo, según los mismos periódicos, ya sabrán ustedes que careció de importancia.

Periódico hay que asegura que no llegaron á mil personas las que concurrieron, y esto, contando seguramente á policías y curiosos.

Y en realidad así debió ocurrir.

¿No se trataba del entierro político de Maura y Cierva?

Pues... todo lo que pasara de cien personas, ya fué un lujo innecesario.

En esto de las cifras de las manifestaciones contra Maura se gastan los neos un ojo para calcular...

¿Recuerdan Uds. la que nos otorgaron cuando la manifestación del 28 de Marzo?

Pues ya verán, en las próximas elecciones, como no se equivocaron al contar ó calcular el número de republicanos concurrentes y existentes en Salamanca.

Poco á poco, se irá sabiendo de donde saldrán las misas que los papás provinciales necesitan, para el sostenimiento de la famosa plaza de Inspector, de que nos ocupamos en otro lugar de este número.

Por de pronto, parece que el presupuesto provincial se nivelará y aun tendrá *superavit*, con la enérgica medida de suprimir la gratificación de diez pesetas que los vigilantes de la cárcel venían percibiendo en concepto de retribución para vivienda.

Así, así: hay que hacer economías en los gastos.

Pero de ninguna manera escatimar nada para los de casa.

El Alcalde mauro-episcopal D. Florencio Marcos ha presentado la dimisión de su cargo.

Y, según se asegura, le sucederá en la presidencia del Municipio el liberal don...

Para lo que vamos ganando en el cambio lo mismo nos dá.

El ex-Diputado, y ex-Senador D. Juan de la Fuente, cansado de soportar á estos caciquillos que á su sombra crecieron, vuelve á la vida política, con propósitos fieros respecto de algunos.

Lo que no sabemos es si se atreverá á oficiar de Sánchez Toca salmantino.

Ya lo veremos.

El que dá primero, dá dos veces, dice el refrán.

Asi debe entenderlo, también, el Procurador Sr. Corona, por que, desde ayer, se ha dedicado, censo en mano, á visitar á los electores del primer distrito, solicitando sus sufragios.

Pero, se nos figura, que por *mucho que dé*, tampoco *dará*, por esta vez, en el Concejo.

Aunque le apoyen sus íntimos, los Sánchez.

Y, acaso, precisamente, por esto.

Y, por otras cosas.

Con lo cual, quedará demostrado, una vez más, que *no por mucho madrugrar, amanece mas temprano*.

UNA DENUNCIA

Al entrar en máquina este número, llega hasta nosotros el eco de un rumor grave, en el que figura el nombre de un concejal republicano y que se refiere á defraudaciones ó inmoralidades en la administración municipal.

Nos echamos á la calle dispuestos á enterarnos de lo que hubiera, y hé aqui el resultado de nuestras investigaciones y el relato de lo ocurrido, según nos lo transmite persona de todo punto veraz y que tiene motivos para estar enterado.

Encargado el concejal-sindico de este Ayuntamiento D. Valentin Cáceres, de practicar un aforo en depósito doméstico de carnes saladas del conocido industrial Melquiades Alvarez, se presentó á practicarle en unión del Teniente visitador señor Villafranca y de un dependiente de consumos.

Hiciéronse las operaciones acostumbradas en estos casos, y, como resultado del aforo, se levantó un acta en la que se calcularon, como existencias del depósito de Sr. Alvarez 38.960 kilogramos.

Parece que el dependiente que concurría al acto, manifestó no estar conforme con la cantidad fijada, por entender que las existentes no pasaban de unos 34.000 kilogramos, á pesar de lo cual firmó en unión de los Sres. Cáceres, Villafranca y Alvarez el acta de aforo.

¿Qué ha ocurrido después, para que ese dependiente de consumos, dirijiera al Administrador del ramo una denuncia escrita del aforo?

Nuestro informante lo ignora; pero el hecho es que el dependiente presentó denuncia al Administrador, que éste le elevó al Alcalde y que el Alcalde le cumplimiento de su deber, ordenó la práctica de un nuevo aforo, en el que por el mismo procedimiento que el anterior, se asigna al Sr. Alvarez una existencia de 30.500 kilos, es decir, 8.460 menos que los consignados en el primer aforo.

Hasta aquí el relato de los hechos.

Los comentarios que el suceso ha producido y la algarabía que se ha armado con este motivo, excede á toda ponderación.

Nosotros nos abstenemos, por hoy de hacerlos, por falta de espacio y por seguramente el Sr. Cáceres no tardará en justificarse debidamente.

César Lombroso

Ha fallecido en Turin á la avanzada edad de 70 años, el eminente criminalista Cesar Lombroso, una de las mas sobresalientes figuras de la ciencia moderna.

Fué, en vida, un reformador y un revolucionario á quien debe el progreso moderno las mas admirables investigaciones.

Como Berthelet, como Pasteur, como Koch, dedicó toda su vida César Lombroso al estudio y á las observaciones experimentales, llegando á positivos resultados en el conocimiento de la antropología criminal, reformando sus mas esenciales principios y produciendo una verdadera revolución en el derecho penal y en el concepto de la responsabilidad de los criminales.

Las modernas teorías de la responsabilidad, basadas en las investigaciones antropológicas, en el estudio y conocimiento de los caracteres patológicos del hombre, se deben, en primer lugar, á César Lombroso, y ellas han iniciado una radical reforma en la justicia histórica que ha de acentuarse en el porvenir.

En *L'uomo delinquente*, la más célebre y mas admirable obra de Lombroso, esta encerrada toda la moderna y revolucionaria teoría del maestro, que nadie ha podido rebatir y que significa no solo un progreso científico extraordinario, sino además un noble espíritu de caridad y de justicia social.

Lombroso, como Ferri, como Garófalo, como los eminentes criminalistas italianos que van á la cabeza de la ciencia penal, llega á atrevidos extremos respecto de la responsabilidad de los criminales que niega en la mayor parte de los casos, considerando el delito como el resultado inevitable de una serie de circunstancias externas y como una manifestación morbosa de determinados temperamentos.

La mayor parte de los crímenes y delitos son actos de locura, y enajenación mental, la mayor parte de los criminales y delinquentes, enfermos del cerebro ó degenerados, para los cuales, mas que un régimen de castigo y punición, es necesario un régimen terapéutico y curativo.

Ello no obstante, Lombroso, á pesar de sus radicalismos y contra lo que cree la mayoría de la gente que conoce solo su nombre y sus teorías en principio, era partidario de la pena de muerte en determinados casos; es decir, cuando se trata del criminal nato, del degenerado que no puede curarse, que no puede modificarse, que constituye un peligro social, que es como una mala yerba, como una planta venenosa, que no debe reproducirse y que es necesario destruir. Acompañan también á Lombroso en esta opinión Garófalo, Ferri y otros no menos ilustres médicos y antropólogos.

Lombroso, que nació en Venecia, en 1836, dedicábase en estos últimos años de su vida al estudio de los fenómenos psicicos y á la comprobación de las manifestaciones espiritistas.

Deja publicadas, entre otras, las siguientes admirables obras: «El genio y la locura», «El hombre delincuente», «El hombre blanco y el hombre de color», «Estudios clínicos de enfermedades mentales», «La locura criminal», «El cretinismo», «Algotometría del hombre sano», «Antropometría de cuatrocientos malhechores venecianos», «Fragmentos médico-psicológicos», «La medicina legal en la enajenación, según el método experimental», etc.

DEL MAESTRO NAKENS

LA PRIMERA FALTA

¡Pobres primeros papaitos de la raza humana! Todo individuo que nace en los pueblos de tradición bíblica, se declara enemigo vuestro y os maldice por aquella simpática faltilla sin la cual no existiría

cual si vosotros ¡inocentes! pudierais tener otra responsabilidad que la del polichinela á quien un resorte mueve en determinado sentido. ¿Qué habíais de hacer, si estaba todo dispuesto para que falláscis?

¿A qué obedecíais si no la creación del infierno mucho antes de vuestra venida á la tierra, y que no hubiese tenido objeto si no comeis la manzana, y vuestros hijos se encargan después de facilitarle huéspedes?

¿A qué respondíais la particular conformación de vuestros órganos, si no habían de llenar sus funciones de nutrición y reproducción, necesarias para que el planeta fuéese habitado por los únicos seres que justifican su existencia? Pues qué ¿la tierra no está dispuesta para nutrir las plantas, los vegetales para alimentar á ciertas especies del reino animal, y estas para servir de pasto á otras? Pues qué, ¿el león no tenía de antemano garras y dientes para devorar, ni el buey sistema dentario á propósito para pastar? ¿O es qué, mordida la manzana, cambió la decoración? Y si todo estaba dispuesto para la vida en las condiciones que hoy se desarrolla, ¿á qué la farsa de prohibición?

Mírese la cuestión como se quiera, siempre resultará que comisteis fatalmente la fruta prohibida, que debisteis comerla aun cuando en vuestra mano hubiera estado hacerlo ó no; lo contrario habría trastornado completamente el plan del Hacedor Supremo.

Vuestra obediencia, suponiendo que la raza humana hubiese podido existir con ella, hubiese privado á Dios, entre otras cosas, de los cuidados que esta cáscara de nuez le proporciona, puesto que, al decir de ciertas gentes, solo se preocupa de nosotros, y también de las satisfacciones que le ofrecen los seráficos mortales, que ayunan los viernes de cuaresma oyen misa los domingos y comulgan mensualmente; bien es verdad que á la vez se hubiera ahorrado los disgustos que le damos con nuestro orgullo y afán de saber, según dicen también las gentes enteradas de lo que ocurre por allá arriba.

¡Pobre Adán y pobre Eva, que á tan estúpidos hijos disteis el ser! Si hay otra vida y desde ella escuchais las maldiciones que os lanzan los frutos de vuestra primera indigestión, dignaos enviarlos cuatro renglones concebidos en estos ó parecidos términos:

«Ingratos descendientes nuestros: Venimos con dolor que no adelantais paso en el camino de la verdad y juzgais muy ligeramente de hechos que debierais apreciar en su valor verdadero. Lo que llamais falta nuestra fué el origen de todas las virtudes de que os envaneceis.

Cesar de zaherirnos, y tened la seguridad de que os hubierais aburrido lindamente, como nosotros en el Paraiso, sujetos á un programa de inercia que no hubierais podido cumplir, por oponerse á ello vuestra manera de sentir y pensar, vuestros músculos, vuestra voluntad, vuestra inteligencia, todo lo que es movimiento, acción y vida. Alzad la maldición que sobre nosotros pesa y llenad los deberes que os imponen la gratitud y el deber filial. Vuestros afectísimos papás, etc. etc.»

¡Y á ver si de esta manera os dejan en paz, primeros amados padres nuestros según la Biblia.

Los precursores

Esfúmanse en las páginas de la Historia, los nombres de aquellos que exterminaron al tirano en aras de un ideal.

Podrá considerarse momentáneamente beneficiosa la aparición del opresor. El acto de violencia que dá con él en tierra, grabará en nuestra mente, mas que el recuerdo del ejecutor, el del periodo político que impulsó al atentado.

Y erran los gobernantes, confundiendo á los precursores de la verdad, que luchan por el triunfo de esta misma verdad, por el raciocinio y la difusión de la cultura, con aquellos cuyo brazo armó la injusticia social, la represión cruel, el dolor de sus semejantes, y ofrecieron su vida como víctimas propiciatorias en holocausto del bien común.

Galileo, Servet, Riego, Torrijos, Mariana Pineda y tantos otros mártires de la verdad científica y de la libertad, perderán á través de las generaciones venideras, á pesar del anatema de la Iglesia, lo mismo en la edad pasada que en nuestros días. Su poderío presente es más ficticio que real: á la fé ha sustituido la hipocresía; su hegemonía de antaño se extingue, sin que baste á resucitarla el apoyo que le prestan Estados aberrantes.

Y es la Iglesia, ó el clericalismo,—una de sus modalidades,— quien preconiza el aniquilamiento de los que difunden la verdad desde el libro como desde la escuela. El que no puede ser perseguido como pensador, lo es á título de propador de doctrinas hoy imperantes en todos los pueblos cultos...

Tu llanto, ¡oh pueblo! es de rabia mas que de dolor. Este se aminora ante el gesto del luchador que infunde aliento á los hombres libres cuando en sus últimos momentos no vitorea al caos y á la destrucción, sino que profiere un grito, símbolo de amor, de redención para sus hermanos.

El no ignora las diatribas de sus perseguidores aun después de su muerte; marcha sin embargo, á las regiones del no ser, convencido de que ha practicado el bien: la posteridad le hará justicia.

Sí, no cabe dudarle. Pasará este periodo reaccionario que nos abruma, pero que no abate nuestro espíritu ni doma nuestra voluntad, rebelde á toda injusticia y á toda vejación.

Tras de los hombres que nos han hecho retroceder al primer tercio del siglo pasado, vendrán otros quizá que, por versátiles, por inconsecuentes, por abúlicos, merezcan mayor execración. Pero, en España, indefectiblemente, no prosperará cuanto no sea fecundado en el campo de la libertad: la sangre de miles de mártires será la sávia de sus frutos, y ¡ay de nosotros! ¡ay de todos si se agosta por falta de semilla en el surco.

Sangre y fresca, si tiene: cultivémosla con constancia, con entusiasmo. Este será el mejor homenaje á los que sucumbieron luchando por el pensamiento y la conciencia libres.

Sobre una detención

Nuestro querido amigo D. Diego Martín Velóz nos envía una extensa, minuciosa y detallada relación de los hechos que dieron lugar á su detención y conducción

á la cárcel el sábado anterior, y que supone relacionada con la persecución de que ha venido siendo objeto en el verano último.

Prescindimos de publicarla por que no se crea que determinadas ausencias nos dan valor y energía para tratar de estas cosas. Pero muchos datos que nos suministra el querido amigo, hemos de utilizarlos en breve.

Y entonces será momento oportuno para que Salamanca entera, sepa quienes son los que pretenden gobernarla y dirigirla.

Lo importante por hoy, es que el amigo Velóz, ha sido ya puesto en libertad, sin que por el hecho de autos se le siga, que sepamos, procedimiento alguno.

Lo cual demuestra que la detención, no estaría muy justificada.

RESPUESTA

A los que se han quejado por el exorbitante precio fijado á nuestra publicación, nos vemos en la necesidad de contestar: que, en efecto, es justa su queja, pero que no podemos, por ahora atender.

Las circunstancias en que se inicia nuestra publicación y los medios con que contamos para sostenerla, nos han impuesto esa determinación para atender y cumplir debidamente nuestros compromisos con la opinión republicana y para tener garantida, en toda ocasión, la defensa de nuestros ideales.

Si las circunstancias mejoran y los recursos se aumentan no tengan duda nuestros amigos de que LA VERDAD hará cuanto esté de su parte para aminorar sus sacrificios.

Pero, por hoy, lo confesamos sinceramente, no podemos hacer otra cosa.

GRACIAS

Las rendimos, muy sinceras y expresivas á cuantos amigos y correligionarios nos han felicitado, verbalmente ó por escrito, con motivo de la aparición de LA VERDAD, ofreciéndonos, al propio tiempo, su entusiasta y decidido concurso para llevar á feliz término, la obra de redención y regeneración que hemos acometido y que con el apoyo de todos realizaremos.

Para estos efectos y para todo cuanto las circunstancias exijan y nuestros ideales demanden, LA VERDAD se pone incondicionalmente á su disposición, desde la primera á la última línea.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Sr. D. C. D. Guijuelo.—Gracias mil por sus buenos deseos. Queda anotada su suscripción y la de D. A. H..

» » L. D. Peñaranda.—Idem íd. Aceptamos gustosos su valiosísimo ofrecimiento.

En la imprenta de este periódico, se necesitan aprendices,

Café-Restaurant Suizo

DE

VICENTE GONZÁLEZ

Se sirven banquetes y todas cuantas clases de encargos se deseen con prontitud, esmero y economía.

SALON INDEPENDIENTE PARA BODAS

ZAMORA, 4 Y 6

Elegancia y novedad

Almanagues de bolsillo con anuncios para el próximo año, desde TRES pesetas ciento.

Se reciben encargos.—Zamora, 24, imprenta.

ELEGANCIA Y NOVEDAD

IMPRENTA

DE

ENRIQUE MECA

ZAMORA, 24.

En este nuevo establecimiento que dispone de elementos modernos y de personal idóneo, se hacen toda clase de trabajos pertenecientes á las Artes Gráficas.

Consultorio Jurídico Mercantil

ARROYO DEL CARMEN, 9.-SALAMANCA

Reclamaciones á las Compañías de los ferrocarriles.—Rectificación de talones y recibos de portes pagados á las mismas.—Cumplimiento de exhortos.—Gestión de toda clase de asuntos en las oficinas del Estado, provincia y Municipio.—Informes comerciales.

LA VERDAD

SEMANARIO REPUBLICANO

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. ENRIQUE MECA

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Salamanca, trimestre

1'25 pesetas

— un año

4'50

Fuera semestre

1'50

— un año

6

Número suelto DIEZ cénts.

PAGO ADELANTADO

Anuncios precios convencionales

REDACCION Y ADMINISTRACION. ZAMORA, 24